
 
 

 

Verbale Consiglio di Facoltà di Economia e Giurisprudenza  

del 17 gennaio 2024 

 

Il giorno 17 gennaio 2024 alle ore 10:30 si è riunito, presso la sala riunioni al 14° piano della sede 
Pegaso di Napoli, il Consiglio di Facoltà di Economia e Giurisprudenza, come da convocazione 
inviata mezzo mail ai componenti il 10/1/2024. 

Presiede il Prof. Stefano Palermo, Preside della Facoltà. 

Presenti i Proff.: Vittorio Sabato Ambrosio, Paolo Bonini, Maria Vittoria Bramante, Valentina 
Cattivelli, Celeste Chiariello, Anna Chimenti, Massimo Cirulli, Monica Benedetta Coluccia, Michele 
Corleto, Gerardo Cringoli, Eugenio D’Angelo, Carmela Di Guida, Fernanda Faini, Maria Elena Fait, 
Giovanni Falcone, Pietro Paolo Ferraro, Paolino Fierro, Vasco Fronzoni, Luca Longhi, Francesco 
Mirone, Raffaela Montera, Valerio Mori, Giuseppe Moro, Maria Natale, Stefano Palermo, Antonio 
Picchione, Talita Rossi, Paola Chiara Ruggieri, Marco Sorrentino, Gaia Tessitore, Nicola Varrone, 
Marco Venuti;  

Assenti giustificati i Proff.: Severino Nappi. 

Presenti e collegati da remoto attraverso il link meet.google.com/edb-pkkz-azo i Proff.: Federica 
Cavallo, Federico Dinelli, Tommaso Guerini, Luca Raffaello Perfetti, Adriana Rossi, Saverio Sticchi 
Damiani, Maria Teresa Stile, Giuseppe Antonio Michele Trimarchi. 

Sono stati invitati a partecipare il Magnifico Rettore dell’Università Telematica Pegaso, Prof. 
Pierpaolo Limone e il Direttore Scientifico di Ateneo, Prof. Francesco Fimmanò. 

Il Preside designa il Prof. Paolo Bonini quale segretario verbalizzante.  

Constatata la presenza del numero legale, il Prof. Palermo avvia i lavori del Consiglio seguendo 
l’o.d.g. precedentemente comunicato a tutti i componenti: 

1. Comunicazioni del Preside 

2. Approvazione verbale seduta precedente 

3. Valutazione Relazione CPDS 2023 

4. Offerta formativa 2024/2025 

5. Piano raggiungimento docenza: comunicazioni del Rettore 

6. Aggiornamento materiali didattici 

7. Proposta di nomina Commissione CPDS 

8. Varie ed eventuali 

Dopo i saluti di rito, si passa al primo punto all’ordine del giorno. 

 

OMISSIS 

4) Offerta formativa 2024/2025 

Il Preside ricorda al Consiglio che il 19 dicembre 2023 il MUR ha pubblicato i Decreti relativi alla 
composizione delle nuove classi di laurea triennali, magistrali biennali e a ciclo unico. Tale novità 



 
 

 

legislativa, che impegnerà i lavori dei CdS, delle Facoltà e dell’Ateneo sino all’avvio dell’A.A. 
2025/2026, si coniuga con il percorso di rinnovamento dell’offerta formativa di Ateneo già in corso, 
come previsto anche dal Piano strategico 2023/2025.  Il Preside sottolinea come le indicazioni del Piano 
Strategico siano coerenti anche con le osservazioni inserite nella Relazione CPDS 2023 della Facoltà 
di Giurisprudenza ricordate al punto 3 del presente o.d.g. e come queste stesse indicazioni abbiano 
trovato importanti riscontri nelle consultazioni effettuate con il Comitato di indirizzo del CdS L18 e 
LM56 l’8 gennaio 2024.  

Relativamente al CdS LM56, infatti, la consultazione dell’8 gennaio scorso ha confermato quanto già 
evidenziato nella riunione del 29 maggio 2023 circa l’opportunità di inserire i temi della sostenibilità 
e della gestione dell’innovazione, anche e soprattutto nell’ambito della PA, all’interno del percorso 
formativo di Scienze economiche; da qui la proposta emersa di attivare due nuovi curriculum utili: 
i) alla formazione di figure professionali in grado di attuare o supportare decisioni economiche e 
aziendali a partire dalle più recenti innovazioni determinate dalla transizione digitale e ambientale; 
ii) all’aggiornamento delle competenze e delle conoscenze degli individui con skill utili ad accelerare 
il percorso di modernizzazione e rinnovamento della Pubblica Amministrazione e degli operatori a 
esse connessi, migliorando la qualità dei servizi resi a cittadini e imprese.  

Anche la consultazione effettuata sul CdS L18 ha suggerito l’importanza di attivare nuovi piani di 
studio finalizzati a formare gli studenti nella gestione di impresa nei settori del Made in Italy e 
dell’impresa turistica in particolare. Quest’ultima indicazione del Comitato di indirizzo viene 
incontro anche all’esigenza, ricordata sempre dalla CPDS, di valutare l’efficacia complessiva del CdS 
L15 in Scienze Turistiche. Il CdS è attivo dall’A.A. 2013/2014; come rilevato anche dalla Scheda di 
Monitoraggio Annuale 2022, l’andamento degli iscritti evidenzia una sostanziale stabilità tra il 
2019/2020 e il 2020-21 e un lieve calo (-2,8%) nel 2021/2022. Le nuove immatricolazioni sono 
diminuite dalle 414 del 2019-20, alle 385 del 2020-2021, per raggiungere le 327 del 2021-22. Tale 
tendenza sembrerebbe essersi solo parzialmente interrotta nel 2022-23, quando sono stati registrati 
354 immatricolati. Anche i dati ANS analizzati nella SMA 2023 confermerebbero questo andamento 
con una flessione nell’ultimo anno degli Immatricolati puri rispetto agli altri Atenei telematici. Con 
riferimento agli abbandoni, si rileva che il rapporto tra la somma di rinunciatari e trasferiti (con una 
netta prevalenza dei primi sui secondi) sul totale degli iscritti si attestava intorno al 5% nel 2019-20 
e nel 2020-21, per poi passare al 6,2% nel 2021-22. Questi risultati non possono essere addebitati alle 
performance didattiche, evidenziando, infatti, i dati Opis riportati anche nella Relazione CPDS 2023 
alti livelli di soddisfazione complessiva da parte degli studenti attualmente iscritti al CdS. La 
riflessione deve essere quindi spostata sulla efficacia complessiva del CdS in Scienze Turistiche 
rispetto ai mutamenti della domanda di formazione e al posizionamento più generale dell’offerta 
formativa di UniPegaso nel panorama nazionale. Da qui la proposta discussa nel Comitato di 
indirizzo dell’8 gennaio relativa a una possibile attivazione di un indirizzo dedicato al Management 
delle imprese turistiche e culturali nel CdS L18. 

Queste riflessioni sono state oggetto anche della discussione effettuata dalla riunione congiunta dei 
consigli di CdS L18, L15 e LM56, aperte a tutti gli strutturati, svoltasi il 16 gennaio 2024, le cui 
risultanze sono state comunicate alla Presidenza della Facoltà nella quale si è discusso di una prima 
ipotesi di proposta di riorganizzazione dei CdS nel senso sopra esposto.  

Le scelte di rinnovamento dell’offerta didattica sopra esposte andrebbero inoltre incontro ai vincoli 
oggi presenti sulla struttura dell’offerta formativa di UniPegaso. La possibilità di attivare nuovi 
Corsi di Studio è, infatti, fortemente condizionata dai vincoli ministeriali legati allo svolgimento del 
Piano di raggiungimento dei requisiti di docenza di cui al DM 1154/2021 e successive deliberazioni, 



 
 

 

come ricordato anche nella Nota MUR prot. 22940 del 20 novembre 2023 e nelle Indicazioni operative 
sull’accreditamento dei Corsi 2024/2025 di cui alla Nota MUR Prot. 25514 del 20 dicembre 2023. 
Risulterebbe quindi penalizzante per l’avanzamento e l’aggiornamento dell’offerta complessiva di 
UniPegaso, a fronte dei continui mutamenti del contesto e della domanda di formazione,  il 
mantenimento di un Corso di Studio come L15 il cui focus, alla luce delle considerazioni sopra 
esposte, potrebbe meglio essere ricompreso e reindirizzato nell’offerta formativa di L18, lasciando 
così anche spazio ad altre strategie di sviluppo dell’Ateneo (e, di conseguenza, della stessa Facoltà 
di Economia e Giurisprudenza). 

Nell’ambito di queste riflessioni, sono state già avviate dal Rettore, in accordo con i Presidi, i 
Direttori di Dipartimento, le interlocuzioni con il Ministero finalizzate a verificare la modalità di 
eventuale disattivazione del CdS L15 e all’apertura di un nuovo CdS in Ateneo. Allo stesso tempo, 
a valle delle interlocuzioni avute con il Comitato di indirizzo, è stata nominata un gruppo di lavoro, 
coordinato dai Presidenti dei CdS l18 e LM56, per coadiuvare le procedure di verifica e 
progettazione dei nuovi ordinamenti didattici.  

Il Preside ricorda, infatti, che tutte queste attività dovranno confluire nell’ elaborazione della 
documentazione utile alla presentazione della nuova offerta formativa dei due CdS L18 e LM56 sia 
agli OOAA di UniPegaso, sia a quelli ministeriali, ANVUR e CUN, secondo le scadenze indicate 
dalla Nota MUR Prot. 25514 del 20 dicembre 2023 riportante le Indicazioni operative sull’accreditamento 
dei Corsi 2024/2025. Sottolinea, inoltre, che l’eventuale disattivazione del CdS L15 non pregiudica 
funzioni e ruoli dei Professori e Ricercatori strutturati oggi allocati su questo CdS, essendo tutti 
assegnabili ai CdS delle altre Lauree triennali e magistrali. Sarà invece necessario verificare le 
modalità di rimodulazione dell’attuale Piano di raggiungimento docenza del CdS L15. È utile poi 
segnalare che, come comunicato dal Rettore al Ministero con la propria comunicazione del 3 gennaio 
2024, nel caso in cui il nuovo Corso di Laurea che l’Ateneo intende attivare non riceva la positiva 
valutazione da parte dell’ANVUR, l’Ateneo potrà mantenere attivo il CdS L15, in linea con quanto 
previsto dalla Nota MUR ricevuta con prot. 22940 del 20 novembre 2023. 

Il Preside, ringraziando tutti i colleghi per il lavoro sino a oggi svolto, ricorda, infine, che 
l’attivazione di nuovi Piani di studio richiederà di modulare ancora meglio la predisposizione e 
l’aggiornamento dei materiali didattici; in questo senso sarà necessario valorizzare al meglio le 
nuove risorse umane che saranno assunte dall’Ateneo con il Piano raggiungimento requisiti di 
docenza (di cui al punto 6 dell’o.d.g. del presente Consiglio). 

Interviene il Prof. Ferraro sottolineando l’importanza di garantire, anche nei curriculum della L18 
gli insegnamenti fondamentali per il tipo di Classe di Laurea. Il Prof Fimmanò rileva la necessità di 
adeguare l’offerta formativa garantendo l’opportuna declinazione degli insegnamenti rispetto alle 
nuove esigenze del mercato del lavoro. Il Magnifico Rettore sottolinea l’importanza di aggiornare 
l’offerta formativa rispetto ai mutamenti della domanda di formazione e ai profili formativi in usciti 
che i CdS, anche triennali, devono garantire di fronte ai mutamenti del contesto. Da qui la scelta di 
mantenere ovviamente la solidità di base degli insegnamenti caratterizzandoli però rispetto al 
curriculum della classe di laurea, anche nelle triennali. Il Preside concorda con le osservazioni del 
Direttore scientifico e del Magnifico Rettore evidenziando come la flessibilità dell’offerta formativa 
sia un dato essenziale per essere sempre più aderenti ai mutamenti del contesto e come rappresenti 
un dato essenziale del nostro Ateneo e della sua dinamicità. Ricorda inoltre l’importanza di costruire 
insieme, in maniera partecipata, la progettazione dei corsi di studio e approfitta per ringraziare tutti 
i colleghi che fino a oggi sono stati coinvolti in questa riflessione, a partire dai Presidenti dei CdS e 



 
 

 

includendo, in particolare, i nuovi Direttori di Dipartimento che hanno dato un contributo 
essenziale, oltre, ovviamente, al Magnifico Rettore. 

Dopo ampia discussione, si passa al quinto punto all’ordine del giorno. 

 

OMISSIS 

 

 

8) Varie ed eventuali 

Non ci sono varie ed eventuali. 

Non essendoci altro da discutere, il Consiglio di Facoltà termina alle ore 12:10. 

 

 

       Il segretario verbalizzante                                                                         Il Preside    

        F.to Prof. Paolo Bonini                                                                  F.to Prof. Stefano Palermo  



 
 

 

Verbale Consiglio di Facoltà di Economia e Giurisprudenza  

del 14 febbraio 2024 

 

Il giorno 14 febbraio 2024 alle ore 10:30 si è riunito, presso la sala riunioni al 14° piano della sede 
Pegaso di Napoli, il Consiglio di Facoltà di Economia e Giurisprudenza, come da convocazione 
inviata mezzo mail ai componenti il giorno 8/2/2024. 

Presiede il Prof. Stefano Palermo, Preside della Facoltà. 

Presenti i Proff.: Valentina Cattivelli, Federica Cavallo, Valentina Cillo, Massimo Cirulli, Benedetta 
Coluccia, Michele Corleto, Gerardo Cringoli, Eugenio D’Angelo, Manlio Del Giudice, Carmela Di 
Guida, Federico Dinelli, Fernanda Faini, Monica Maria Elena Fait, Giovanni Falcone, Pietro Paolo 
Ferraro, Giuseppe Festa, Fabio Fiano, Paolino Fierro, Vasco Fronzoni, Luca Longhi, Francesco 
Mirone, Valerio Mori, Giuseppe Moro, Maria Natale, Luca Raffaello Perfetti, Antonio Picchione, 
Teresa Riso, Talita Rossi, Paola Chiara Ruggieri, Pasquale Sasso, Marco Sorrentino, Saverio Sticchi 
Damiani, Gaia Tessitore, Nicola Varrone, Marco Venuti. 
 
Assenti giustificati i Proff.: Severino Nappi, Maria Teresa Stile. 
 
Presenti e collegati da remoto attraverso il link https://meet.google.com/jtf-ryrz-gcp i Proff.: 
Vittorio Sabato Ambrosio, Paolo Bonini, Maria Vittoria Bramante, Celeste Chiariello, Anna 
Chimenti, Tommaso Guerini, Raffaella Montera, Giuseppe Antonio Michele Trimarchi. 
 

È stato invitato a partecipare il Prof. Francesco Fimmanò, Direttore Scientifico di Ateneo. 

 

Il Preside designa il Prof. Eugenio D’Angelo quale segretario verbalizzante. 

 

Constatata la presenza del numero legale, il Prof. Palermo avvia i lavori del Consiglio seguendo 
l’o.d.g. precedentemente comunicato a tutti i componenti: 

1. Comunicazioni del Preside 

2. Approvazione verbale seduta precedente 

3. Offerta formativa 2024/2025 

4. Nuova procedura lauree triennali 

5. Nomina Commissione CPDS 

6. Aggiornamento materiali didattici 

7. Nomina referente per Career Service, tirocini e orientamento 

8. Varie ed eventuali 

 

Dopo i saluti di rito, si passa al primo punto all’ordine del giorno. 

 



 
 

 

OMISSIS 

 

3) Offerta formativa 2024/2025 

Il Preside ricorda che nella seduta del CdF del 17 gennaio 2024 è stata presentata e discussa la 
proposta di riorganizzazione dell’offerta formativa 2024/2025. Rinviando al verbale di quella seduta 
appena approvato per i relativi approfondimenti, il Preside ricorda sinteticamente che la proposta 
prevede: i) di rimodulare l’OOFF e richiedere parziale modifica di ordinamento del CdS LM56, 
modificandone la denominazione e inserendo i temi della sostenibilità e della gestione 
dell’innovazione, anche e soprattutto nell’ambito della PA, attivando due nuovi curriculum utili  
alla formazione di figure professionali in grado di attuare o supportare decisioni economiche e 
aziendali a partire dalle più recenti innovazioni determinate dalla transizione digitale e ambientale, 
nonché  all’aggiornamento delle competenze e delle conoscenze degli individui con skill utili ad 
accelerare il percorso di modernizzazione e rinnovamento della Pubblica Amministrazione e degli 
operatori a esse connessi; ii) di attivare nuovi percorsi di studio nel CdS L18, dedicato al 
Management delle imprese turistiche e culturali, finalizzati a formare gli studenti nella gestione di 
impresa nei settori del Made in Italy e dell’impresa turistica in particolare, con contestuale 
disattivazione del CdS L15.  

Il Preside sottolinea che tale strategia è coerente con le deliberazioni della Relazione CPDS 2023, con 
le consultazioni effettuate con i comitati di indirizzo, con l’analisi della domanda di formazione e 
con le deliberazioni e assunte dal Senato, dal CdA e dagli OOAA. In questo modo si definisce una 
strategia di rafforzamento e maggiore coerenza della complessiva offerta formativa della Facoltà di 
Economia e Giurisprudenza, consentendo anche all’Ateneo di sviluppare le proprie attività tramite 
l’attivazione di un nuovo Corso di Studio (LM14), che andrebbe a sostituire quello di L15, stanti i 
vincoli a oggi presenti, e già ricordati nella seduta del CdF del 17 gennaio 2024, nella possibilità di 
programmazione di UniPegaso. 

Il Preside ricorda inoltre che, come deliberato anche dal Senato Accademico,  la disattivazione del 
CdS L15 non pregiudica funzioni e ruoli dei Professori e Ricercatori strutturati oggi allocati su questo 
CdS, essendo tutti assegnabili ai CdS delle altre Lauree triennali e magistrali e sottolinea, infine, che, 
come comunicato dal Rettore al Ministero con propria lettera del 3 gennaio 2024, nel caso in cui il 
nuovo Corso di Laurea di LM14 che l’Ateneo intende attivare non riceva la positiva valutazione da 
parte dell’ANVUR, UniPegaso potrà mantenere attivo il CdS L15, in linea con quanto previsto dalla 
Nota MUR ricevuta con prot. 22940 del 20 novembre 2023. 

Il Preside ricorda, quindi, che, a esito di questo percorso già condiviso con la Facoltà, è stata 
trasmessa a tutti i componenti del CdF, a mezzo mail del 13 febbraio 2024, la documentazione 
relativa alla rimodulazione dell’offerta formativa di L18 e LM56 predisposta dai rispettivi Consigli 
di CdS e approvata nelle loro sedute del 12 febbraio 2024.  

Dopo ampio dibattito, il Preside, ringraziando ancora una volta, tutti i colleghi per il lavoro sino a 
oggi svolto, pone in votazione la nuova proposta di offerta formativa dei CdS L18 e LM56 
comprensiva di tutta la narrativa sopra riportata. Il Consiglio approva all’unanimità, deliberando 
parere favorevole alla rimodulazione dell’offerta formativa esposta dal Preside in narrativa, 
relativamente ai nuovi piani di studio del CdS L-18 e LM-56, alla parziale modifica di ordinamento 
di LM56 e alla disattivazione di L15. Con la stessa votazione, il Consiglio conferisce, inoltre, mandato 
al Preside per la trasmissione della documentazione in epigrafe e di quanti altri documenti siano 
necessari agli organismi interessati per le opportune valutazioni e attività conseguenziali. 



 
 

 

Allo stesso scopo di favorire le opportune attività conseguenziali, il Preside pone in votazione 
l’approvazione seduta stante del verbale del punto 3 dell’ordine del giorno del Consiglio di Facoltà 
odierno. Il Consiglio approva all’unanimità.  

Si passa al quarto punto all’ordine del giorno. 

 

OMISSIS 

 

 

8) Varie ed eventuali 

Non ci sono varie ed eventuali. 

Non essendoci altro da discutere, il Consiglio di Facoltà termina alle ore 12:00. 

 

 

 

 

       Il segretario verbalizzante                                                                         Il Preside    

     F.to Prof. Eugenio D’Angelo                                                        F.to Prof. Stefano Palermo  


